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青岛国林环保科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2022-017 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          路演活动 

现场参观             其他（电话会议） 

参与单位名称 
德邦证券股份有限公司 

中信建投证券股份有限公司 

时间 2022 年 12 月 19 日 15:00-16:00 

地点 国林科技总部 

上市公司 

接待人员姓名 

董事会秘书兼副总经理：胡文佳女士； 

副总经理：徐洪魁先生； 

证券事务专员：孙丽萍女士。 

投资者关系活动

主要内容介绍 

本次投资者关系活动以现场参观的方式进行，公司相关问题

问答如下： 

1、请徐总简单介绍一下半导体行业和主要下游应用领域的

相关情况？ 

公司子公司青岛国林半导体技术有限公司目前研发的半导体

清洗专用臭氧设备主要有两种：高浓度臭氧气体发生器和高浓度

臭氧水发生器。高浓度臭氧水发生器设备主要用于芯片高阶制成

的清洗，清洗工序在整个芯片生产过程中大约占比 30%左右，是非

常关键的一道工序。随着消费电子的应用越来越普遍，芯片行业

对于栅极线宽的要求也越来越高，线宽纳米级别越小，对于清洗

工艺要求也越高。 

从半导体到泛半导体行业，对纳米级别要求越来越高。随着

半导体行业的快速发展，现有清洗方法已不能满足当今市场对于



超细线宽的要求，需要选择一种更清洁、更环保的方式，臭氧清

洗方法也就应运而生。臭氧水主要是代替作为传统清洗液的氨水、

双氧水、氢氧化钾、氢氧化钠，作为一种氧化剂进行清洗氧化。

其次，臭氧清洗在低阶制成环节也有应用，主要有两方面原因：

一是比较环保，没有二次污染物；二是相比于传统清洗液，臭氧

水的成本比较低，尾水不需要额外加工处理。臭氧水除了清洗作

用，还有一个衍生作用——氧化，在制造硅片的过程中，可以发

挥臭氧水的氧化作用，对硅片表面进行氧化，生成的二氧化硅可

以作为硅片的保护膜，在后续实际工艺应用时可以保护硅片不受

损害。 

高浓度臭氧气体发生器设备主要用于薄膜沉积，传统的薄膜

沉积制成方法有三种：PVD、CVD、ALD，PVD属于物理方法，CVD、

ALD主要是利用臭氧，属于化学方法，利用化学方法在硅片表面形

成薄膜保护。因为芯片高阶制成对线宽的要求越来越高，因此对

于薄膜的厚度和均匀性要求越来越高，三种方法则是呈一个逐渐

升级的趋势。臭氧在整个芯片制造过程起关键辅助作用，光刻蚀

刻等方面也要用到，因此用量也是比较大的，臭氧在未来应用领

域会越来越广，逐渐升级并且大量使用。 

2、公司的工程设备设备跟社群科技类公司是竞争关系还是合

作关系？ 

根据清洗介质的不同，清洗技术可以分为湿法清洗和干法清

洗两种，公司目前跟市场上采用湿法清洗类的企业属于竞争关系，

公司产品主要是给清洗设备厂商做配套使用，也可以给主机厂的

终端客户使用。 

3、公司半导体清洗专用臭氧设备毛利率如何？ 

半导体行业毛利率基本上是在 40%以上，根据市场导入阶段的

不同可能有所差别。 

4、请问徐总高阶制成和低阶制成如何区别？ 

所谓的高阶制成通常指栅极线宽，芯片行业要求“超清洁、

超纯净、超细微”，线宽纳米级别越小，对各个环节的要求也越

高，所以行业内习惯说法为高阶制成和低阶制成。 



5、公司之前交付的半导体清洗专用臭氧设备验证周期大概

多久？ 

芯片行业除了“超清洁、超纯净、超细微”之外，还包括“超

安全和超稳定”，一个产品的制造一般要经过上千道工序，基本

上验证周期要 8-18个月，时间比较长。根据市场级别的不同，验

证难度和验证匹配度也不同，有些环节只需要简单的初步验证即

可，如果进入到纳米级别的验证环节可能需要经过比较复杂的验

证过程，花费的时间比较久。 

6、半导体清洗专用臭氧设备目前国内市场规模如何？ 

目前半导体行业国内市场规模大概 17 个亿左右，包括泛半导

体的话大概在 25-26 亿的市场规模。 

7、目前公司在半导体清洗专用臭氧设备毛产能设计如何？ 

公司新置办公地点，按照公司预先设定的五年规划，满足基

本生产条件后，每年计划生产 200-300 台，后期以实际情况为主。 

8、新疆乙醛酸项目爬坡进展如何？ 

公司计划本月将产能爬坡进度提到 50%左右，后对外报价。此

外，目前石河子进入冬季，气温基本在零下十七八度，对企业生

产影响比较大。根据当地环保局要求，各大企业要做好冬季重度

污染天气应急处理预案，为防止空气污染，要求企业压低产能。

后续根据环保局要求，1-3月产能可能有所下调，就下调幅度公司

也在积极和环保局进行沟通。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 12 月 19 日 

 


